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Укрепленные раннефеодальные усадьбы – замки, принадлежавшие представителям господствующего класса, до недавнего времени представляли собой наименее изученный вид памятников. Необходимость их исследования выражалась в дополнении общей картины жизни в XI-XIII вв.
Актуальность темы исследования. Несмотря на крупные успехи в археологическом изучении памятников XI-XIII вв., замок как особый вид поселения исследован значительно хуже городов. Раскопки за редким исключением носили в основном разведочный характер и ограничивались фиксацией их топографических особенностей. Долгое время дебатировался вопрос об археологических признаках владельческих укрепленных поселений и критериях, позволяющих отличить их от городов или городских детинцев. Исследования поселений при помощи археологических раскопок служит важнейшим источником по установлению их социальной типологии, топографии, планировки и застройки (в том числе и фортификационных сооружений), материальной культуры. Благодаря археологическому изучению поселений появляется возможность более точно установить подробности повседневной жизни их насельников, узнать социальный состав. На территории западных земель Руси, в отличие от Западной Европы, где основным материалом был камень, фортификационные сооружения были деревянными и не практически не дошли до наших дней. Материалы археологических исследований органично дополняют немногочисленные сведения летописных источников по данной проблеме. 
Хронологические рамки дипломной работы охватывают период с XI по XIII вв. Объект исследования: феодальные замки XI-XIII вв. как особый тип поселений, имеющий черты как города, так и села, но отличающийся от обоих по ряду признаков. Предмет исследования: основные характеристики и особенности топографии и материальной культуры феодальных замков XI-XIII вв., расположенных в разных регионах современной Беларуси.
Цель исследования: дать общую характеристику феодальных замков, используя публикации о результатах раскопок на них за последние двадцать пять лет. Исходя из поставленной цели были сформулированы следующие исследовательские задачи:
1. Проанализировать особенности топографии феодальных замков.
2. Выявить отличительные черты материальной культуры феодальных замков и определить масштаб различий феодальных замков от городов и неукрепленных сельских поселений.
В работе представлены материалы шестнадцати поселений, относимых ктфеодальным замкам-усадьбам. Все они представлены отдельным списком в «Каталоге». Отдельно стоит остановиться на таком поселении как Лучно-1.
Структура работы. Дипломная работа состоит из введения, трех глав, заключения, приложения и списка литературы.
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Fortified early feudal estates - the castles belonging to the ruling class, who until recently were the least studied type of monuments. The need for their research expressed in the appendix of the picture of life in the XI-XIII centuries.
The relevance of the research topic. Despite major advances in the study of archaeological monuments of XI-XIII centuries. Castle as a special kind of settlement studied much worse cities. Excavations few exceptions were largely exploratory in nature and limited to the fixation of their topographical features. For a long time I debated the question of archaeological Symptom possessory fortified settlements and criteria to distinguish them from the cities or urban citadel. Research settlements with the help of the archaeological site is the most important source for the establishment of social typology, topography, planning and building (including fortifications), material culture. Thanks to the archaeological study of settlements appears to more accurately establish the details of the everyday life of their inhabitants, learn social composition. On the territory of the western lands of Russia, in contrast to Western Europe, where the main material was stone fortifications were made of wood and are not practically survived. Materials of archaeological research organically supplement a few details of the chronicles of the sources of the problem.
Chronological framework of the course work covers the period from the XI to the XIII centuries. The object of study: the feudal castles of XI-XIII centuries. as a special type of settlement with features of both the city and the village, but differs from both a number of features. Subject of research: basic characteristics and features of topography and material culture of the feudal castles of XI-XIII centuries, located in different road accidents on the road Pskov modern Belarus..
Objective: to give a general description of feudal castles, using the publication of the results of the excavations on them for the last twenty-five years. Based on the goal the following research objectives were formulated:
1. To analyze the features of the topography of the feudal castles.
2. To identify the distinctive features of the material culture of feudal castles and determine the extent of the differences of feudal castles to cities and unfortified rural settlements.
The paper presents materials sixteen settlements attributable ktfeodalnym Castle Estate. All of them are presented separately in the list of "Catalog". We should focus on this settlement as an archery-1.
The structure of work. Coursework consists of an introduction, three chapters, conclusion, list of references and applications.
